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Homélie de 10 Décembre 2023   
2e dimanche de l’Avent 

(Is 40, 1-5.9-11) 
(2 P 3, 8-14) 
(Mc 1, 1-8) 

 

 « Pour accueillir Celui qui vient, pour préparer les chemins du Seigneur, ne vivez plus 
comme avant, vivez autrement et c’est urgent. », voilà résumé le message de Jean-Baptiste, le 
dernier et le plus grand des prophètes. Pour délivrer cet appel à une vie radicalement autre, 
radicalement nouvelle, non seulement Jean-Baptiste se fait la voix qui crie dans le désert mais il 
baptise pour signifier publiquement la volonté de cette vie autre, de cette vie nouvelle ! 
 
 Sa parole et son exemple nous proposent trois moyens pour vivre autrement : une 
grande discipline de vie, un changement de vie, un aplanissement de la vie ! 
 

 Jean-Baptiste s’impose une discipline de vie rigoureuse : il vit dans le désert où la vie est 
aride, où l’on est loin du confort, de la facilité, de la consommation, du bruit et de l’agitation. 
C’est un ascète qui fuit l’abondance et l’apparence : « Il est vêtu de poil de chameau, avec une 
ceinture de cuir autour des reins ; il se nourrit de sauterelles et de miel sauvage. » 
Pour accueillir celui qui vient, pour préparer les chemins du Seigneur, ayons le courage de 
nous imposer une grande discipline de vie : donnons-nous des règles de vie, des 
principes de vie, un cadre de vie ! Prenons des moments de désert, de silence, de méditation, 
de prière, fuyons le bruit et l’agitation de la vie moderne pour nous mettre face à Dieu, pour 
l’écouter, s’ouvrir à Lui. Limitons, restreignons notre consommation : il ne s’agit pas de 
manger seulement des sauterelles et du miel sauvage, comme Jean-Baptiste mais de nous 
priver de temps à autre de l’excès de nourriture, de gourmandises inutiles, d’alcool, de tabac, 
de café et bien sûr consommons moins d’écrans et de ce qui nous empêche de vivre 
l’essentiel, de vivre une vraie vie concrète. Il ne s’agit pas de nous vêtir de poil de chameau 
mais de ne pas être obsédé par notre apparence, notre image, notre look et de chercher à 
être et non à paraître. Et puis surtout ne cédons jamais à la facilité, à la loi du moindre 
effort, mais dans tous les domaines de notre vie, travaillons, prenons de la peine, faisons tous 
les efforts nécessaires pour obtenir les résultats qu’on espère. Oui soyons comme Jean-
Baptiste très exigeants envers nous-mêmes. 

 

 Jean-Baptiste invite à un changement radical de vie, à une vraie conversion : « Il 
proclamait un baptême de conversion pour le pardon des péchés ». Le temps de l’Avent, c’est 
le temps où chacun doit se demander : « qu’est-ce que je dois changer en moi, dans mon 
comportement, ma façon de vivre pour préparer la route au Seigneur, pour accueillir Celui qui 
vient ? » Et comme aucun changement de vie n’est possible sans effort, sans travail sur soi, le 
temps de l’Avent c’est le temps où on se lance dans des efforts de vie ! Oui, faisons des 
efforts pour être plus joyeux si l’on est trop tristes, trop désabusés et dimanche prochain 
Saint Paul va nous répéter : « Soyez toujours dans la joie, soyez toujours joyeux ! » Si nous 
sommes trop agités, trop énervés, trop excités, trop stressés, faisons des efforts de paix 
intérieure, de calme, de sérénité comme nous y invitait le psaume tout à l’heure : « J’écoute : 
que dira le Seigneur Dieu ? Ce qu’il dit c’est la paix pour son peuple et des fidèles. » Si nous 
sommes trop pessimistes, trop négatifs, faisons des efforts pour voir et goûter tout ce qu’il 
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y a de positif, de beau, de bon en nous, autour de nous, dans le monde, pour grandir dans 
l’espérance et dire comme Saint Pierre dans la deuxième lecture : « ce que nous attendons, 
c’est un ciel nouveau, une terre nouvelle » même si l’actualité nous parle de guerres, de 
génocides, de crimes, d’ensauvagement de la société. Si nous devenons égoïstes, 
individualistes, repliés sur nous, fermés aux autres, faisons des efforts pour aimer, servir, 
écouter, partager, être aimables, généreux : ainsi nous vivrons ce que le psaume nous disait 
tout à l’heure : « Amour et vérité se rencontrent, justice et paix s’embrassent, la vérité germera 
de la terre. » Justement, si nous visons dans le mensonge, la tricherie, la malhonnêteté, 
cultivons, en nous la vérité, disons les choses sans les cacher, soyons francs, soyons justes, 
soyons clairs, soyons vrais, faisons apparaître le meilleur de nous-mêmes. Si nous oublions un 
peu trop Dieu, si nous oublions un peu trop la prière, fixons-nous des moments sacrés de 
prière le matin, le soir, faisons des efforts de piété et même de sainteté en cherchant à être 
saints et parfaits comme Dieu au lieu de vivre dans la médiocrité selon l’appel de Saint Pierre 
dans la deuxième lecture : « Vous voyez quels hommes vous devez être, en vivant dans la 
sainteté et la piété. » Oui, comme Jean-Baptiste nous y invite, tout le temps de l’Avent, 
réveillons-nous, secouons-nous, « produisons un fruit digne de notre repentir », faisons tous les 
efforts nécessaires avec la grâce de l’Esprit-Saint, pour changer notre vie, passer d’une vie 
bassement humaine à une vraie vie spirituelle, à une vie toujours plus remplie de Dieu et de 
Celui qu’il nous envoie pour nous sauver. 
 

 Disciplinons notre vie, changeons notre vie, et enfin comme Jean-Baptiste le demande 
« aplanissons notre vie » ! Vivre, c’est avoir des projets, familiaux, professionnels, associatifs, 
sociaux, religieux… Mais quand on se lance dans des projets, surtout s’ils sont ambitieux, on 
bute sur plein d’obstacles, plein de difficultés, et parfois on se fait de ces obstacles, de ces 
difficultés, une montagne : « jamais je n’y arriverai, c’est trop dur, c’est impossible ! » On se 
met alors à douter et on a même envie d’abandonner. Si l’on veut réussir nos projets, il ne faut 
jamais tomber dans ce piège, ne jamais surévaluer nos difficultés, ne jamais en faire une 
montagne et c’est pour cela que Jean-Baptiste et Isaïe nous lancent cet appel : « Que tout 
ravin soit comblé, toute montagne et toute colline abaissées !  Que les escarpements se 
changent en plaine, et les sommets, en large vallée ! Alors se révèlera la gloire du Seigneur ! » 
Pour abaisser les montagnes que nous nous faisons, pour aplanir toutes les difficultés 
de nos vies, remettons tous nos projets entre les mains de Dieu, entre les mains du 
Christ et faisons lui confiance, il est plus fort que nous, il arrivera à faire et nous aidera à 
faire ce que nous ne pouvons pas faire seuls ! Quand des obstacles se dressent sur nos 
chemins, disons donc humblement comme Jean-Baptiste : « Voici venir derrière moi celui qui 
est plus fort que moi ! » autrement dit effaçons-nous, laissons le Christ et la force de son Esprit, 
achever ce que nous avons commencé et le faire réussir. Oui c’est cette confiance humble 
dans le Christ qui peut aplanir nos vies. 
 
En ce temps de l’avent préparons donc sérieusement la venue du Seigneur dans notre vie en 

écoutant Jean-Baptiste qui nous invite à une discipline de vie, à un changement de vie, à 
l’aplanissement de notre vie. C’est à ces conditions que notre petite vie humaine deviendra une vie 
divine ! 

Amen ! 
René Pichon 


